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В статье «К проекту концепции реформирования служб психического здоровья (психиатрической, психотерапевтической, консультативно-психологической и наркологической) до 2012 года» автора Каткова А.Л. полностью приведен документ, описывающий основные стратегические направления развития служб психического здоровья – психиатрической, психотерапевтической, наркологической, медико-психологической и консультативно-психологической. Настоящий документ акцентирует внимание на необходимости формирования системы профессиональных стандартов по всем вышеназванным направлениям деятельности служб психического здоровья, а также на собственно полюс психического и психологического здоровья. В данном документе существенная роль отводится научно-инновационному планированию и деятельности, которые рассматриваются как основные условия становления и развития соответствующих служб психического здоровья

Ключевые слова: психическое здоровье, службы психического здоровья, система профессиональных стандартов.
Полюс психического здоровья – проблемы идентификации (продолжение)

А. Л. Катков
В статье А.Л.Каткова «Полюс психического здоровья – проблемы идентификации» обосновываются основные положения функционального подхода в сфере психического и психологического здоровья. Аргументируется система психологических и экономических индикаторов, определяющих качественные аспекты категории психического здоровья. Обсуждаются новые научные подходы, адекватные специфике и сложности рассматриваемой проблемы. Обосновываются некоторые модификации современных развивающих технологий с их интеграцией в метамодели социальной психотерапии. 
Ключевые слова: психическое, психологическое здоровье; функциональный подход; индикаторы здоровья; психотерапия.
Групповая мультимодальная психотерапия в процессе переподготовки врачей в области психотерапии

Л. А. Бодренко 
С развитием организационных основ психотерапевтической помощи все большую актуальность приобретает разработка основных принципов и методов подготовки и повышения квалификации в области психотерапии. Программа последипломной подготовки врачей-психотерапевтов включает освоение теоретико-методологических, клинических, нейрофизиологических и психологических основ психотерапии, овладение психотерапевтическими методами и навыками. Основными принятыми формами обучения на факультетах последипломного усовершенствования врачей являются лекции, практические занятия, семинары, научно-практические конференции, а также тренинги. Групповая психотерапия в процессе профессиональной переподготовки играет большое значение, помогая решить важные задачи в осуществлении подготовки профессионалов. 
Комбинированная психотерапия в лечении ожирения

С. В. Макаров
На проблему профилактики и лечения ожирения, как значимого фактора в развитии и реализации ряда соматических заболеваний, все чаще обращают внимание не только клиницисты, но и психологи. Участие психотерапевта в комплексном лечении таких пациентов, не зависимо от генеза ожирения, все более востребовано. Автором было проведено психокоррекционное воздействие, основанное на приемах когнитивного научения принципах гуманистической терапии. Оно формирует иные ценностные установки личности, позволяет проводить работу с мотивационно-потребностной сферой.
Особенности автобиографической памяти у пациентов с эндогенной ментальной патологией

Е. Н. Исполатова 
В данной статье обобщен небольшой по объему опыт наблюдения в процессе краткосрочной психотерапии 12 пациентов, находящихся на лечении в психиатрическом стационаре по поводу эндогенного психического заболевания. Все пациенты наблюдались психиатром более 1 года, получали ПФТ, неоднократно госпитализировались, все имели инвалидность по психическому заболеванию. Проводимая индивидуальная психотерапия предполагала преимущественное использование автобиографического метода и метода анализа ранних воспоминаний на основе поддерживающей психотерапии, с гибким использованием инсайт-ориентированных техник в работе с диссоциированными воспоминаниями. Изучение и структурирование АП в основном проводилось в процессе повторных собеседований.
Аналитическое исследование результатов военной экспертизы по 1 и 3 отделениям ГУ «Костанайская областная психиатрическая больница» за период с 2002 года по 2004 год
В. П. Пугачев, Н. Т. Бибакова, 
С. Г. Романова, Э. К. Акыбаева   

В статье автором приводится исследование результатов военной экспертизы за временной промежуток в три года, проведенной на базе двух отделений ГУ «Костанайская областная психиатрическая больница» по выявленным нозологиям, а также прослеживаются некоторые эпиопатологические факторы.
Предложения по внесению изменений в Закон Республики Казахстан

«О психиатрической помощи и гарантиях прав граждан при ее оказании» в части, касающейся недобровольной госпитализации
Н. Р. Суатбаев
Обсуждается положение о недобровольной госпитализации Закона РК О психиатрической помощи, его соответствие международным нормам в этой области. В заключение автор предлагает свой вариант соответствующих статей Закона. 

Центр социально-психологической адаптации подростков как особая форма профилактического учреждения

О. Г. Львова, Н. Р. Суатбаев   

Предлагается проект социально психологической службы для работы со здоровыми подростками, их окружением и организациями, оказывающими им помощь. Стратегическая цель проекта – формирование гармоничной личности и социализация подростка. «Попутно» решаемая задача – профилактика девиантного (аддиктивного и делинквентного) поведения. Проект одобрен рядом организаций Восточно-Казахстанской области и завоевал главный приз республиканского конкурса 2005 г. «Лучшая идея в области профилактики детских и подростковых заболеваний», проводимого компанией Procter&Gamble и Министерством здравоохранения РК. 
Психический и духовный статусы как самостоятельные

клинико-психологические мишени в наркологии

Ю. А. Россинский
Современная наркология придерживается био-психо-социо-духовной модели формирования и развития форм химической зависимости. На сегодняшний день описаны основные наркологические мишени терапевтического воздействия. Выделение психического и духовного статуса в аспекте   патогенетических подходов в диагностике, лечении и реабилитации больных зависимых от ПАВ, позволяет достичь более качественных и продуктивных результатов в контексте поставленных задач. 

В рамках данной модели необходимо выделить основные клинико-психологические мишени – концентрированные узлы клинико-психологических механизмов – формирующих зависимость от ПАВ и определяющих клиническую и терапевтическую динамику данных заболеваний. 

Клинико-психологические мотивации влечения к наркотику и прекращения лечения в абстинентный и ранний постабстинентный периоды у больных опийной наркоманией

Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова 
Досрочное прекращение лечения больными опийной наркоманией является одной из существующих актуальных проблем клинической наркологии. В данной статье будут рассмотрены клинико-психологические мотивации актуализации первичного патологического влечения к наркотику в абстинентный и ранний постабстинентный периоды, т.е. периоды максимального риска прекращения лечения и выхода из лечебной программы медико-социальной реабилитации.
Клинико-психологические особенности абстинентного и раннего постабстинентного состояний при опийной наркомании в контексте их приложения к наркологическим мишеням

Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова 

В наркологии выделены основные клинико-психологические мишени, определяющие клиническую и терапевтическую динамику и прогноз опийной зависимости. В данной статье будут рассмотрены особенности абстинентного и раннего постабстинентного периодов в контексте их приложения к наркологическим мишеням.

Клинико-персонологическая структура – типология личностных состояний больного наркоманией

Ю. А. Россинский, Ж. К. Мусабекова, Т. В. Пак 
В данной статье мы рассмотрим предлагаемую нами структуру личности наркомана в персонологическом аспекте. Данная типология является результатом дескриптивно-феноменологического анализа больных опийной наркоманией, добровольно обратившихся за медицинской помощью и его приложением к персонологическим подходам в психиатрии В. Я. Семке и психогенетической модели личности Ю. В. Валентика. 
Профилактика потребления психически-активных веществ среди подростков – осужденных в условиях воспитательной колонии

О. Г. Солнцева
В данной статье речь идет о программе профилактики потребления ПАВ подростками 14-18 лет, отбывающими наказание в Новотроицкой воспитательной колонии Республики Мари Эл. Профилактическая работа, проводимая в колонии, очень важна, так как это место, где нет доступа к ПАВ, где строгий режим, и у воспитанников нет соблазнов начать употребление ПАВ. В колонии есть возможность сформировать у подростков трезвую, позитивную установку и навсегда оставить в его памяти полученные полезные знания и навыки, нацеленные на здоровый образ жизни.
Пограничные психические расстройства и система иммунитета у больных рецидивирующей герпетической инфекцией

Л. Д. Арсененко, Т. П. Ветлугина, А. А. Корнилов 

Обследовано 375 больных с различными формами рецидивирующей герпетической инфекции, характеризующихся выраженным иммунодефицитом. У 200 из них выявлены пограничные психические расстройства, определены их нозологические формы при генитальном герпесе, герпетической экземе, герпетическом стоматите, офтальмогерпесе. Отмечено, что формирование пограничных расстройств приводит к углублению иммунных нарушений. С учетом особенностей иммунных нарушений и тяжести психических расстройств разработаны и внедрены в практику дифференцированные комплексные программы реабилитации пациентов хронической герпетической инфекцией с пограничными психическими расстройствами. Показано, что включение психофармакотерапии в комплекс  общепринятого лечения герпетической инфекции сокращает выраженность клинических проявлений герпеса, длительность периода высыпаний и болевого синдрома. 
Значение тревожных расстройств в генезе нарушений ритма сердца и психотерапевтическая работа в аритмологических центрах

Е. А. Караськова, В. Ю. Завьялов

Современное понимание больного в целях наиболее эффективной и адекватной терапии различных заболеваний позволяет говорить о необходимости тесного сотрудничества между психиатрами, психотерапевтами и специалистами в области соматической медицины. Очевидность влияния психогенных факторов на возникновение, течение нарушений ритма сердца обуславливает необходимость психотерапии и подтверждается ее несомненной эффективностью у пациентов аритмологического центра. 
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To the draft of the concept of reforming of mental health services (psychiatric, psychotherapeutic, consultative-psychological and narcological) till 2012

A. L. Katkov

In the article «To the draft of the concept of reforming of mental health services (psychiatric, psychotherapeutic, consultative-psychological and narcological) till 2012» the document describing the basic strategic directions of development of mental health services - psychiatric, psychotherapeutic, narcological, medical-psychological and consultative-psychological is completely represented. The present document brings to a focus to necessities of formation of system of professional standards on all above-named directions of activity of mental health services, and also on actually pole of mental and psychological health. In the given document the essential role is allocated to scientific-innovative planning and activity which are considered as the basic conditions of coming into being and development of corresponding mental health services.
Key words: mental health, mental health services, system of professional standards.

Pole of mental health – problems of identification (continuation)
A. L. Katkov
In A. L. Katkov's article «Pole of mental health - problem of identification» are proved original positions of the function approach in sphere of mental and psychological health. The system of psychological and economic indicators defining quality aspects of the category of mental health is given reason. The new scientific approaches adequate to specificity and complexity of a construed problem are debated. Some modifications of modern developing technologies with their integration in metamodel of social psychotherapy are proved. 
The key words: mental, psychological health; the function approach; indicators of health; psychotherapy.
Group multimodal psychotherapy during retraining doctors in the field of psychotherapy
L. A. Bodrenko 

With development of organizational bases of the psychotherapeutic service the increasing urgency is got with development of main principles and methods of education and improvement of professional skill in the field of psychotherapy. The program of postgraduate education of psychotherapists includes development theoretical-methodological, clinical, neurophysiological and psychological bases of psychotherapy, becoming proficient in psychotherapeutic methods and skills. The basic accepted forms of training at faculties of postgraduate education are lectures,  workshops, seminars, scientific-practical conferences, and also trainings. The group psychotherapy during professional retraining plays great value, helping to solve the important problems in realization of education of professionals. 

The combined psychotherapy in treatment of adiposity
S. V. Makarov
Problem of prevention and treatment of adiposity as the significant factor in development and realizations of some somatic diseases, are more often paid attention not only by clinical physicians, but also by psychologists. Participation of a psychotherapist in complex treatment of such patients is more and more claimed. By the author it has been carried out psychocorrectional intervention based on cognitive methods and principles of humanistic therapy. It forms other valuable person’s installations, allows carrying out work with motivational sphere.

Features of autobiographical memory at patients with endogenous mental pathology

E. N. Ispolatova 
In given article it is generalized experience of supervision during short-term psychotherapy of 12 patients who are taking place on treatment in a psychiatric hospital concerning endogenous mental disease. All patients were observed by the psychiatrist during more than 1 year, were repeatedly hospitalized, all had physical inability on mental disease. The carried out individual psychotherapy assumed the use of an autobiographical method and a method of the analysis of early memoirs on the basis of supporting psychotherapy, with flexible use insight-focused techniques in work with dissociated memoirs. Studying and structurization basically was carried out during repeated interviews.

Analytical research of results of military examination on 1 and 3 branches of «Regional psychiatric hospital» in Kostanai for the period from 2002 to 2004

V. P. Pugachev, N. T. Bibakova, S. G. Romanov, E. K. Akybaeva   

In the article the authors make research of results of military examination for a time interval in three years, carried out on the basis of two branches of «Regional psychiatric hospital» in Kostanai on revealed nosologies, and also are traced some etiopathologic factors.

Offers on modification in the Law of Republic Kazakhstan «On psychiatric service and guarantees of the rights of citizens», concerning not voluntary hospitalization

N. R. Suatbaev

The regulations about of nonvoluntary hospitalization of Law on the psychiatric service, its conformity to the international norms in this area are discussed. In summary the author offers the variant of corresponding articles of the Law. 

The center of social-psychological adaptation of adolescents as the special form of preventive institution

O. G. Lvova, N. R. Suatbaev   

The project of social-psychological service for working with healthy adolescents, their environment and the organizations rendering services for them is offered. The strategic purpose of the project is a formation of the harmonious personality and socialization of adolescents. Incidentally solved problem is prevention of deviant (addictive and delinquent) behavior. The project is approved by a number of the organizations of the East Kazakhstan area and has won the main prize of republican competition of 2005 «the Best idea in the field of prevention of children's and adolescents diseases», negotiated by Procter&Gamble Company and Ministry of Health of Kazakhstan. 
Mental and spiritual statuses as independent
clinical-psychological targets in narcology

Yu. A. Rossinskiy  
The modern narcology adheres bio-psycho-socio-spiritual model of formation and development of different forms of chemical dependence. For today the basic narcological targets of therapeutic influence are described. Allocation of the mental and spiritual status in aspect of pathogenetic approaches in diagnostics, treatment and rehabilitation of patients with dependence from psychoactive substances allows to reach better and productive results in a context of tasks in view. 

Within the framework of the given model it is necessary to allocate the basic clinical-psychological targets - the concentrated units of clinical-psychological mechanisms - forming dependence from psychoactive substances both determining clinical and therapeutic dynamics of the given diseases. 

Clinical-psychological motivations of craving to drugs and treatment cessation in abstinent and early post abstinent periods at patients with opioid dependence

Yu. A. Rossinskiy, Zh. K. Musabekova, Sh. M. Tleubaeva 
The preschedule treatment cessation by patients with opioid dependence is one of existing actual problems of clinical narcology. Clinical-psychological motivations of actualization of a primary pathological drive to a drug in abstinent and early post abstinent periods, i.e. the periods of the maximal risk of the treatment cessation and dropping out the treatment program are considered in given article.

Clinical-psychological features of abstinent and early post abstinent conditions at patients with opioid dependence in a context of their application to narcological targets

Yu. A. Rossinskiy, Zh. K. Musabekova 
In narcology the basic clinical-psychological targets determining clinical and therapeutic dynamics and prognosis opioid dependence are allocated. In given article features of abstinent and early post abstinent periods in a context of their application to narcological targets are considered.

Clinical- personnel structure - typology of personal conditions of the patient with drug addiction

Yu. A. Rossinskiy, Zh. K. Musabekova, T. V. Pak 

In given article authors consider the personality structure of the addict in personnel aspect. The given typology grows out the descriptive-phenomenological analysis of patients with opioid dependence, voluntary gone for medical service and its appendix to V.Yu.Semke's personnel approaches in psychiatry and Yu.V.Valentik’s psychogenetic personality model. 

Drug abuse prevention among convicted adolescents in conditions of an educational colony

O. G. Solntseva
In given article the problem at issue is the drug abuse prevention program among adolescents of 14-18 years old which are serving time in Novotroitsk educational colony. The preventive work is very important, as this place where there is no access to drugs where the strict mode, and pupils have no present temptations to begin drug use. In the colony there is an opportunity to generate at teenagers sober, positive installation and for ever to leave in its memory the received useful knowledge and skills aimed at a healthy way of life.

Boundary mental disorders and immune system at patients with recurrent herpetic infection

L. D. Arsenenko, T P. Vetlugina, A. A. Kornilov 

375 patients with various forms of recurrent herpetic infection characterized by considerable immune deficit have been examined. In 200 of them borderline mental disorders have been revealed, their nosological forms have been identified in herpes genitalis, herpetic eczema, herpetic stomatitis, ophthalmoherpes. It has been noticed that formation of borderline disorders results in intensification of immune disturbances. With account for peculiarities of immune disturbances and severity of mental disorders differentiated complex programs of rehabilitation of patients with chronic herpetic infection with borderline disorders have been developed and introduced into practice. It has been shown that inclusion of psychopharmacotherapy into the complex of the convenient treatment of herpetic infection reduces severity of clinical manifestations of herpes, duration of the period of eruption and pain syndrome. 

Significance of anxious disorders in genesis of a heart rhythm disturbances and psychotherapeutic work in arrhythmological centers

E. A. Karaskova, V. Yu. Zavyalov

The modern understanding of the patient with a view of the most effective and adequate therapy of various diseases allows to speak about necessity of close cooperation between psychiatrists, psychotherapists and experts in the field of somatic medicine. Evidence of influence of psychogenic factors on occurrence, current of heart rhythm disturbances causes necessity of psychotherapy and proves to its doubtless efficiency at patients in arrhythmological centers. 

